

第43号

2020年3月31日

○発行  
650-0004  
神戸市中央区中山手通  
7丁目25-38  
神戸真生塾広報誌編集係  
TEL (078) 341-5897  
FAX (078) 341-8239  
E-mail:kouhou@kbshinssei-j.org

○振替口座  
郵便振替01100-8-18680

## 『すべての人へ 向き合い、豊かになる』 大切にし合い、豊かになる

真生きらきら保育園

園長 橋本 美紀代



社会福祉法人

題字 齋藤 敬好

文

神戸真生塾

陽の光から春の気配を感じる季節となりました。保育園では年長児が卒園式を終えて、また新しい年度を迎える準備をしています。この時期、子ども達とのお別れは悲しいですが、新しい出会いに期待でわくわくするうれしい季節でもあります。

今年1月17日は阪神淡路大震災から25年を迎えました。保育園では「絆の日」として避難訓練を実施するとともに、阪神淡路大震災についてお話ををして、子どもたちに自然災害の恐ろしさや、どうしたら自分のいのちを守ることができるのか、そして日頃からの助け合いが大切なことを伝えました。私は、震災時、灘区の保育所で勤務していました。市内でも灘区は被害の

大きい地域でした。幸い入所児童は無事でしたが保護者で亡くなられた方がいました。保育所はその日から避難所となり、しばらくして園庭には自衛隊のお風呂が設置されました。また事務所は金沢市からの医療チームが医療の応援に来てくださいました。保育所が避難所になりましたので、職員は児童館での保育受け入れ、区役所の罹災証明発行のお手伝い、全国からいただいた救援物資の仕分け作業、そして王子スポーツセンターは被災されて亡くなられ方の遺体安置所となり、問い合わせに来られた遺族の方の対応のお手伝いもしました。本当に保育現場から離れていろいろな経験をさせていただきました。

震災時の経験を通して、毎日、普段通りに生活することがどんなに幸せなことかを実感しました。今後も豪雨災害や地震災害が心配されますが、災害時の対応については常に想定し、未来ある子どもたちのいのちを守りたいと思います。

保育園の保育目標は、「すべての人へ 向き合い、大切にし合い、豊かになる」です。神様がすでに子どもたちを愛し、成長させてくださるのでですが、「神

に終えることを祈りながら生活していた記憶が蘇ります。その後、全国各地で大きな災害が起った際には携帯電話による災害時緊急速報が発信されるようになりました。

阪神淡路大震災の当時は、携帯電話の普及はありませんでした。職場の連絡は自宅の電話で受けてそれぞれの職場に向かっていました。避難所では伝言板が貴重な伝達手段となっていました。「○○県から来ました。両親を探しています」「○○区に住んでいた□□は元気です。」

橋本 美紀代

今年、私は園長として、園庭で開催する在園児と一緒にお遊ぶ中でいろいろな出会いがあり、在園児も地域の子ども達も一緒に楽しい時間を過ごしていただきたいと思つております。

保育園では毎週水曜日に園庭開放を実施しています。園庭で在園児と一緒に遊ぶ中でいろいろな出会いがあり、在園児も地域の子ども達も一緒に楽しい時間を過ごしていただきたいと思つております。

関係機関の皆様、引き続きご支援をどうぞよろしくお願ひいたします。神戸市内の空は救援のための自衛隊のヘリコプターが一日中飛んでいました。毎日無事



様がいつも側にいてくださる「生まれてきてよかつた」「人は信頼できる」と信じる大人との出会いの中で、子どもたちにもその心はより確実に育つと信じています。私たち保育者自身が、自らの保育を振り返り、気づきを大切にしながら、子どもとともに成長できるような保育を進めて参りたいと思います。

子どもを取り巻く環境として虐待報道等、悲しい事件が後を絶ちません。小さいのちを守ることも保育者としての使命と感じております。子育ての楽しさとしんどさは表裏一体です。保護者の方が子育ての楽しさを感じ実感できるように子育てのお手伝いをさせていただきたいと思つております。

信頼できる」と信じる大人との出会いの中で、子どもたちにもその心はより確実に育つと信じています。私たち保育者自身が、自らの保育を振り返り、気づきを大切にしながら、子どもとともに成長できるような保育を進めて参りたいと思います。

## 退所する子どもから

F・Nくん

私は神戸真生塾での思い出が沢山あります。その中の3つを書きます。1つ目は琵琶湖キャンプです。昔はよく年上の人泣かされたり面倒見てもらつたりでしたが、成長していくにつれて自分が面倒を見る側となりキャンプを盛り上げていく側になつていました。様々なプログラムがあり毎年楽しかったのを覚えています。

2つ目はクリスマス会です。

私は聖誕劇の役はほとんどしたことがあります。どの役も覚えているほど印象深いです。他にも中高生の出し物をしたり、去年は施設長と出し物をしたり、とてもクリスマスに力を入れてきました。

3つ目はボランティア活動です。私は多くの活動に参加しました。リレーフォーライフ、教

会キャンプのキャンプヘルパーなどその他にもたくさん参加させてもらいました。そこでは人

との接し方、子どもとの関わり方、話し方など神戸真生塾にいたからこそ経験だと思います。

U・Nちゃん

長やお部屋のお兄さんお姉さん、その他の大人にも支援してもらい、多くの人に支えられている

など感じました。神戸真生塾の生活はとても長くて子どもとのケンカや大人とのトラブルもありました。沢山トラブルが多

く仕事を続けられるように頑張りたいです。僕と仲良くしてくれた人、優しく接してくれた職員さんありがとうございました。

十八年間、この神戸真生塾といふ児童養護施設で過ごしてきました日々は、私の中で一生忘れる

ことのできない濃い時間だった

年を通じて感じます。

退所を間近に控え、色々な出来事や思い出が頭によぎる中、施設行事のクリスマス会や納涼大会、琵琶湖キャンプなどといった行事ごとは毎年楽しみにしていました記憶があります。

思春期となり大人に抵抗していた時期もありました。いっぽい不安や心配もかけました。小さい時からこの神戸真生塾に居るからか素直に「ありがとうございます」「ごめんなさい」という自分の気持ちが伝えられないことがたくさんありました。「ごめんなさい」

これからは一人で暮らしていくことで、正直不安しかありません。でも、自分なりに頑張ります。



Y・Mちゃん

私は四歳の時に入所してから十四年間、神戸真生塾で過ごしました。四歳ながらも初めて真生塾に来た時は不安で不安で仕方なかつた事を今でも鮮明に覚えていました。この十四年間、辛かつた事もありました。でも今思い返してみれば楽しかった事の方が多かったです。

みんなと行く琵琶湖キャンプや、お部屋の子たちと一緒に映画を見に行ったりご飯を食べに行ったり。逃げ出したいと思った事も何度かあつたけど、なんだかんだ真生塾に安心するしやっぱり自分の家は真生塾しか

ないなって思っています。

四月からは自分の夢に一步でも近づくことができるよう大阪にある専門学校で語学を学びます。死ぬほど頑張った奨学金、何度も職員のお姉さんと練習した面接。今までの努力が報われるようにこれから頑張りたいと

張っていこうと思っています。

今までお世話になったことは一生忘れません。ありがとうございました。

これから社会人として頑張つていくので応援お願いします。

十四年間お世話になりました。本当に感謝しています。ありがとうございました。

思います。

最後に、神戸真生塾で過ごした十四年間は自分にとって大切で忘れられない十四年間です。





## クリスマス祝会

2019年のクリスマスも皆様と共に、イエス・キリストのご降誕をお祝いする事が出来、感謝申し上げます。

神戸真生塾のクリスマス会と言えば、聖誕劇。今年もアンケートを取り、配役を決めましたが、希望が叶つたり、そうでなかつたり、悲喜こもごものスターでした。子ども達の自主性を伸ばしたい思いから、出来る事なら注意をせずに練習を行

いたい。そう考えていますが、実際には、思う通りばかりではありませんでした。

そんな中で本番当日を迎えたが、さすが神戸真生塾の子ども達。こちらの心配を消してくれる様に、緊張しながらも一生懸命演じる事が出来ました。祝会では、乳児院の子ども達の可愛い演目、楽器遊びを見せてくれました。

毎年有難うございます。今年も教員合唱団の皆様による、素晴らしい歌声を披露して下さいます。



最後に皆で「ありがとうの花」を合唱しました。「ありがとう」その頬が嬉しくて、何度もありがとうございました。この歌で、「どう…」という詞の歌です。神戸真生塾は沢山の方々に支えられ、子ども達の養育支援に当たる事が出来ています。そんな事が届く事、届けたい思いで合唱しました。また来年も「ありがとうの笑顔」で、クリスマスを迎える事が出来る事を楽しみにしています。

(網谷 仁志)

毎年ですが、職員だけでなく、本番ではどうかな?と不安もありましたが、職員だけでなく、

来客された皆様からも拍手を頂ける姿を見せてくれました。

そして、中高生有志による歌の出し物。出だしの仮装メンバーの中になんと、施設長が参加。体を張つて会場を盛り上げてくれました。もちろん子どもたちもしっかり歌ってくれました。

また、

2019年度 行事報告	
4月	ストリートミュージアム (三宮センター街)
5月	創立記念日 (真陽地区民生委員会)
6月	オリックス戦 (オリックス宮内財団)
7月	カットボランティア (ベルエベル美容学校)
8月	納涼大会 (神戸元町商店街連合会)
9月	秋の子ども会 (神戸女学院高等学部)
10月	Bsファンフェスタ2019 (オリックス宮内財団)
11月	秋の子ども会 (神戸女学院高等学部)
12月	もちつき大会(神戸サウナ えほん劇場「あかずきんちゃん」観劇 (株式会社出版ワーネクス)

第52回夏休みこども料理指導の会  
(神戸市生活指導研究会)

野球観戦(ゴールドマン・サックス証券株式会社)  
リレーフォーライフ  
アイススケート(神戸ポートライオンズクラブ)

4月  
2丁目商店街復興組合  
春の子ども会(「春の子ども会」実行委員会  
神戸学院、関西学院)

9月  
リレーフォーライフ  
アイススケート(神戸ポートライオンズクラブ)  
オリックスファン感謝デイ  
Bsファンフェスタ2019

10月  
秋の子ども会  
(神戸女学院高等学部)

11月  
秋の子ども会  
(神戸女学院高等学部)

12月  
もちつき大会(神戸サウナ  
えほん劇場「あかずきんちゃん」観劇  
(株式会社出版ワーネクス)

1月  
劇団四季「ここるの劇場」  
(三菱UFJファイナンシャル・グループ)

2月  
第12回KOBE夢・未来号  
沖縄(KOBE三宮・ひとつ  
街創り協議会株式会社)

3月  
住友海上スペシャルナイト  
(三井住友海上火災保険株式会社)

4月  
キッザニア甲子園(三井アベストコープレーション)

5月  
関西フィルハーモニー管弦楽団夏休みアキラさんのお楽しみコンサート  
(オリックス宮内財団)

6月  
カットボランティア  
(ライオンズ国際協会)

乳児院で生活している子どもは、いずれは次の養育環境の中で生活することとなります。産前産後からの途切れない支援、要性が訴えられている中、アフターケアにどう取り組むかはとても重要と言えます。



週末になると、当院は、懐かしい顔ぶれの子ども達で賑わいます。かつて生活していた子どもが、いつでも遊びに来られるようにという思いから、ご家族と相談しながら来院の受け入れを隨時行っています。退所時に、どのような支援が必要かご家族と相談のもと、アフターケアについて提案をします。主に、アフターケアは、養育上の相談に応じながら行事の参加、家庭訪問や個別心理療法の実施、在宅での育児支援、病院受診時の同行フォローや保育園の通園フォロー、ショートステイの送迎等

院した子どもは、かつて生活していた居室で他児や養育者と一緒に過ごします。子どもは、保育園での様子を話したり、新しい歌を披露したり、歩行が出来るようになった姿を見せる等、子どもの成長を感じる喜びの時間となります。子どもの育ちの発見は、ご家族に伝えます。「今日、歩いているのを見ました」「そうなんですよ、急に歩き出して危なくて目が離せません」と、笑顔で話される等、成長を喜び合う姿勢を大切にします。ご家族への支援は様々ですが、ご家族にとつても退所後も当院と繋がっていると感じられるような関係性を大切にしています。

また、神戸真生塾へ措置変更となつた子どもとのつながりも大切にし、連続ケアとして週末に当院での宿泊を両施設で計画し受け入れる等を行っています。

## 《乳児院 真生乳児院》

# 退所後の育ちを見つめて

## 家庭支援相談員 川本 真美



2019年度  
行事報告

乳児院で生活する時間は、子どもにとって人生の出発地点である大切な時間です。そして、その後の長い人生において、様々なライフケーストも起こります。入所中の目の前にいる子どもの育ちばかりに意識が向いてしまいがちですが、退所後の人形劇合同公演（市乳児連盟）なども、ご家族にとっていくのかを思い描きながら子どもやご家族と関わっていきます。

毎月 お泊り保育  
お誕生日会  
お喰い初め

三月	ひな祭り
二月	節分
一月	お正月
十二月	クリスマス祝会 お餅つき
十一月	人形劇合同公演（市乳児連盟）
十月	院内運動会
九月	（市乳児連盟） 納涼大会 デイキャンプ 合同運動会
八月	七夕 鄱陽湖キャンプ（養護）
七月	六月 五月 四月

# 「なかよし保育」

## ～子どもの成長を繋いでいくために～

山本 紗恵子



私たち職員は家庭生活の経験が必要だと思われる子どもを対象に、月に一度程度家庭の日常を経験する事を目的とした宿泊体験を「なかよし保育」と呼称しています。

現在、乳児院から養護施設に移行したS君と「なかよし保育」を通じて交流が続いています。保育園から帰ったS君を迎えて行き買い物へ出掛けます。「今日の晩御飯何が食べたい?」「○○が食べたい!」や夕食の用意を始めると「僕もなんかお手伝いする!」と何気ない会話のやりとりがあります。また、靴下や靴を履く事が苦手だったS君も、出掛け

る用意を促すと靴下と靴を履いて玄関で待っている姿が見られるようになつきました。

乳児院で一緒に過ごしてきたからこそ見えてくるS君の成長は、養護施設へ移行後も交流が途切れることなく養護職員と共に成長を見守ることができているからだと思います。

「なかよし保育」は、子ども達が自分の生き立ちを振り返る時に職員が子ども達の成長を温かく見守っていた事が伝わる経験になると信じています。



### 子どものつぶやき

★公園へ遊びに行く途中にあつたお地蔵さんに両手を鳴らして「いい子にしてください。」と。思わず頭をなでてしまいました。

(5歳男児)  
★「ネコちゃんもかくれんぼしてるで〜」見ると車の下に猫がいました。

(5歳男児)  
★床を拭いているとR君の足にあたる。すると「R君の足も消えちゃうやん」だつて。

足まで拭き取らないよ。

(R君・3歳)

★「威風堂々」という歌のタイトルを見て、「『なりかぜどうどう』ってどんな歌〜?」だつて。

(10歳女児)

★夕食時、お皿に盛られたピーマンを見てMくん、「これ食べたらお姉ちゃんよりもおつきくなれる?」ご飯もりもり食べて大きくなろうね。

(M君3歳)



《認定こども園》  
真生きりきら保育園

## 伝えることの大切さ

園長 橋本美記代

## 子どもの様子 ～2月園だよりから～

みかんぐみ（2歳児）

1月17日は「絆の日」として避難訓練を実施するとともに、阪神淡路大震災について話をしました。昼食は園庭で豚汁の炊き出しをしました。5歳児は、東遊園地の「希望の灯り」まで歩き一日を通して、震災について伝えました。

翌日、保護者の方から「昨日は家に帰つてから、避難訓練や昼食の様子を教えてくれました。子どもがとても真剣な顔で話していたので驚きました。」とお聞きしました。私たち保育者は、震災のことをどこまで伝え、いのちの大切さをどのように伝えいくのかと考えながら、毎年この日を迎えています。小さなおどもの心に響くように伝えることの大切さを感じました。

年明けの正月あそびの会では、グループのお友だちと福笑いを楽しみました。クラスでは、ビニール袋で作つた凧をとばして遊びました。風をうけ、大きく膨らむ凧を見て、大興奮の子どもたち。何度も後ろを振り向いていたので驚きました。



坂東 遥  
頼光 彩子

月から「ぱんのうた」や「このばんやさん」という歌を歌いました。そこからあそびが広がり、最近はパン屋さんがごっこを楽しんでいる子どもたちです。お店にパンを並べて「いらっしゃいませ」と呼び込みをしたり、「これください」とやりとりをしたりする姿がとても可愛らしいです。友だちとの関わりや言葉のやりとりを楽しむ機会をたくさん作りながら、ごつこあそびの会に向かた準備をしています。

今年度も残りわずかとなりました。1日1日を大切に、思いきり楽しんで過ごしたいと思います。今年度も残りわずかとなりました。1日1日を大切に、思いきり楽しんで過ごしたいと思ひます。

1月17日には絆の日に参加しました。今年はめろん組のお兄さん・お姉さんに手をつないでもらって、自分の足で歩いていくのかと考えながら、毎年歩いています。本当に感動しました。普段は意見がぶつかってしまい、トラブルになることもあります。が、一緒に過ごす中で少しずつ、相手を思いやる気持ちが大きくなつてきていると感じています。

いつもと違う雰囲気を不思議に思い、「なんでなん？」とその理由を理解しようとしていました。大人も子どもも、いつもの日常を過ごせている幸せを感じました。

## りんごぐみ・めろんぐみ (4・5歳児)

ち。やはりどこかライバル意識があるようで、「今日は○○しどんで!」「りんごさん(めろんさん)だけでするんやで!」などと、お互に行つた活動を教えあつたりしています。互いに良い刺激を味わいながら、残り数週間、クラスみんなで楽しめながら、ごっこ遊びを進めていきたいと思っています。

今度も残りわずかとなりました。1日1日を大切に、思いきり楽しんで過ごしたいと思ひます。

請川まり子  
児玉 麻奈



## ありがとうございます♪

## 寄付並びに児童招待の方名

敬称略

(二〇一九年六月一日～二〇二〇年一月三十一日)

## 寄付金

P&G  
安西眞由美  
吉賀京子  
吉田商店  
協同食品株  
B・スナイダー  
南林寺箕村智法  
森岡務  
長寿会  
福原商店  
内田三枝  
共進舎労働組合  
まほろば  
平野  
正敏  
マーレクラー神戸  
高橋ひろ子  
THREE  
SHEEPS  
神戸スイーツポート  
植田奈緒美  
(株)アシックス  
神戸グローバルチャリティーフェスティバル  
神戸ポートワイヤーズクラブ  
櫛田政板  
神戸屋精肉店  
神戸グローバルチャリティーフェスティバル  
神果神戸青果株  
ヒデエーケー工ーシックス  
佐々木珠紀  
(株)U.S.J  
チュチュアンナ  
平尾泰技  
フィリップモリスジャパン  
ヤス電工業株  
全国鏡餅組合  
モロゾフ(株)  
ユーハイム  
合同会社  
日本ベビーフード協議会  
門司一徹  
中筋達哉  
市原恭子  
エデュナ(株)  
藤井祥子  
南和光  
李福美  
高森紀子  
藤尾はるみ  
岡田浩明  
グリコ  
祝真住  
藤井秀彦  
大江慎一  
藤尾和輝  
沖野世津子  
高森紀子  
藤井祥子  
日本キリスト教団天満教  
会あしなが会  
板谷貴司

## 寄付物品

大社貴子  
岡部正範  
細見英信  
吉田商店  
宮本美恵子  
住元義則・淳子  
稻垣宣子  
綿谷栄子  
本城智子  
小沢医院  
數田紀久子  
山の手小学校  
中村悦子  
岡本美智子  
特定非営利活動法人  
オレンジクロス  
中村淳子  
路上ライブ匿名希BOW  
神戸協会いずみ幼稚園  
社会福祉法人イエス団  
児童養護施設ガーデンロイ  
乳児院ガーデンエル  
人見明美  
家庭養護促進協会  
安西眞由美  
上西幸之助  
日本聾話学校  
学校法人玉川聖学院  
神戸真生塾養護職員有志  
保育園職員一同  
鈴木誠也  
神戸聖愛教会  
神戸協会  
圓句昭夫  
日本多聞教会  
学校法人名古屋学院  
P&G  
B&F  
以上

時岡三恵  
佐藤陽子  
福島弘子  
西宮中央教会  
子供の家職員一同  
林りえ  
東洋英和女学院中高母の会  
根本志保  
石井幼稚園  
神戸女学院中高部  
福田加奈  
上杉徹  
清水美香  
斎藤稔  
関西学院高等部  
民谷清  
渡辺智明  
神戸真生塾乳児職員一同  
濱田栄二・理恵  
宮永公子  
難波美智子  
菅根信彦  
神戸教員合唱団  
若林孝典  
(有)カワタリ電設  
濱啓子  
神戸真生塾養護職員有志  
保育園職員一同  
上西幸之助  
日本聾話学校  
学校法人玉川聖学院  
神戸聖愛教会  
神戸協会  
圓句昭夫  
日本多聞教会  
学校法人名古屋学院  
P&G  
B&F  
以上

## 「自立援助ホーム子供の家」



自立援助ホーム子供の家では、子どもの誕生日に誕生日ケーキと食事で提供されない1,000円分(海鮮丼やピザなど)の好きな食べ物を用意してお祝いします!  
自立に向け、共同生活している仲間が部屋の飾りつけやケーキのデコレーションなどを全て職員と一緒に行います。

夕食後、子どもたち全員に声を掛け、Happy Birth Day!

スマホの写真アプリのSnowでポーズを決め、かわいさ増盛!  
これまで施設経験がないお祝いに戸惑いを見せますが、素敵な笑顔も見せてくれます!

原田 純



## 子育てホットライン(相談専用)

TEL: 078-341-6493

年中無休午前9時～午後6時(緊急の場合は夜間も可)  
**神戸真生塾 子ども家庭支援センター(ロータリー子どもの家)**  
 Homepage <http://www.rotary-kodomonoie.org/>  
 facebook <http://www.facebook.com/rotary.kodomonoie>



子育てに困ったう  
先ず電話相談!

## 子ども家庭支援センター ロータリー子どもの家 『あつまれ にじっこひろば』

臨床心理士 谷 知純

「この近くでは双子の集  
まりがありますが、あまり無いんです」  
という一言から、『にじっこ  
ひろば』は始まりました。

『にじっこひろば』とは、  
双子や三つ子などの、多胎  
児を子育て中の家族を対  
象としたあつまりです。こ  
こ最近、双子を子育て中の  
家族が、当センターのプレ  
イルームに遊びに来てくれ  
ることが多くなっていました。  
ですが、その中で冒頭のよ  
うな言葉を耳にしました。

当センターでも、子育て中  
の家庭に向けたプログラム  
をいくつか開催しています  
が、多胎児のみを対象に  
したプログラムはありません  
でした。そこで、多胎児  
の育児ならではの喜びや悩  
み、育児の工夫などを参加  
者同士で共有できるような  
場ができれば、動き始め  
ました。

構想から約1カ月後の8  
月17日、5組17名の親子が  
いました。

『にじっこひろば』を開催  
しております。3回目の開催はク  
リスマスが近かつたので、



新たに始動したばかりの  
プログラムで、スタッフも  
多胎児の育児について勉強  
させてもらいながら、より  
充実したものにしていきた  
いと考えています。

今年は暖冬で例年より暖かい冬となり  
ましたが子ども達は毎日変わらず活発に  
過ごしております。

今回も皆様方に広報誌「愛」お届けで  
きました事を嬉しく思います。今後も職  
員一同子ども達の成長と共に歩み、広報  
誌を通じてその姿をお伝えできるよう励  
んでいきたいと思っています。

最後になりましたが、広報誌発刊にあ  
たりご協力頂いた皆様、日頃よりお世話  
になつている皆様方へ心よりお礼申し上  
げます。

(菊地なつき)

## 編集後記

### 神戸真生塾苦情処理委員

苦情受付担当者	久山 啓	(子ども家庭支援センター ロータリー子どもの家センター長)
	川本 真美	(真生乳児院 家庭支援専門員)
	山口 芽久未	(真生きらきら保育園 主任保育士)
苦情解決責任者	有吉 みはる	(神戸市立自立援助ホーム子供の家主任指導員)
	上杉 徹	(児童養護施設 神戸真生塾 施設長)
第三者委員	斎田 紀久子	(乳児院 真生乳児院 院長)
	橋本 美記代	(保育所 真生きらきら保育園 園長)
	竹原 裕昭	(神戸市立自立援助ホーム子供の家施設長)
苦情受付件数	森光 規之 中村 悅子	(当法人 監事) (主任児童委員 中央区山手地区民生委員児童委員)
	2019年7月から2020年1月末まで	0件